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Встреча состоялась в рамках 
Всероссийского театрального 
марафона, приуроченного к 
Году театра. Это был тренинг 
по технике речи и сцениче-
скому движению. Програм-
му составляли по правилам 
театральной школы, адапти-
рованной для людей с инва-
лидностью. Артисты местной 
студии «Особенный тип» и 

проекта «Инклюзион», а также 
студенты и выпускники, кото-
рые непосредственно заняты 
арт-терапией, на протяжении 
двух часов ставили голос, зна-
комились друг с другом и пы-
тались справиться с самостоя-
тельной постановкой этюдов. 
На финальном этапе занятия 
участники и эксперт говорили 
о довольно болезненных темах, 
таких как отношение общества 
к людям с инвалидностью.
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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно 
с прояснениями, умеренные, местами не-
большие осадки в виде дождя, местами – с 
мокрым снегом; ветер западный, 10-15, 
местами порывистый до 15-20 м/c; темпе-
ратура +2…+7.

13 марта по области – переменная облач-
ность, местами небольшой снег и мокрый 
снег; ветер западный, 6-11 м/c; температура 
ночью 0…-5, днём 0…+5.

14 марта по области – переменная облач-
ность, без осадков; ветер западный, ночью 
2-7, днём 6-11 м/c; температура ночью -2…-7, 
днём +2...+4.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, анатолий ХруСталёВ.

ВРемя ноВостей

такой долгожданный проект
В нынешнем году начнётся строительство хирургического 

корпуса для БУЗ ВО «Воронежский областной клинический 
онкологический диспансер» в Воронеже. 

Планируется, что хирургический корпус вместит 340 коек. 
Об этом стало известно в ходе встречи в пятницу, 8 марта, 
губернатора Александра Гусева с генеральным директором 
ФГБУ «НМИЦ радиологии» Министерства здравоохранения 
РФ, директором МНИОИ имени П.А. Герцена, главным внеш-
татным онкологом Минздрава России Андреем Каприным. 
Беседа была посвящена организации и перспективам развития 
онкологической помощи на территории Воронежской области. 
Андрей Каприн положительно оценил высокие показатели 
онкологической службы Воронежской области по сравнению с 
другими регионами России.

Фабрика с большой историей
В Воронежскую кондитерскую фабрику собственники 

инвестируют 175 миллионов рублей. 
Об этом в ходе встречи с губернатором Александром Гусевым 

сообщил исполнительный директор предприятия Андрей Бока-
рев. По словам руководителя, дополнительные инвестиции пой-
дут на модернизацию вафельного и зефирного производств. За 
этот счет на фабрике будет создано 60 новых рабочих мест. Также 
Андрей Бокарев отметил, что в настоящее время здесь трудится 
около 1,5 тысячи сотрудников. Общий объем произведенных 
ими изделий составляет 100 тонн в сутки. Около 10 процентов 
всей продукции реализуется в нашей области. В нынешнем году 
Воронежская кондитерская фабрика отметит 85-летие.

Старость будет в радость
Областное правительство подписало соглашение с благо-

творительным фондом «Старость в радость».
Вместе с губернатором Александром Гусевым свою подпись 

на документе поставила директор благотворительного фонда 
«Старость в радость» Елизавета Олескина. Как было отмечено, 
в регионе с 2019 года создаётся система долговременного ухода 
за гражданами пожилого возраста и инвалидами. Новая система 
включает в себя сбалансированное социальное и медицинское 
обслуживание, организацию помощи на дому, в полустацио-
нарной и стационарной форме с привлечением патронажной 
службы и сиделок, поддержку семейного ухода. Подписывая 
соглашение, Александр Гусев подчеркнул, что забота о пожилых 
людях, оказание им качественной медицинской и социальной 
помощи – важнейшая задача областных властей. 

нововоронеж определился  
с главой администрации

Главой администрации городского округа город Нововоро-
неж стал  Владимир Лещенко. 

За его кандидатуру проголосовали 22 из 23 депутатов Ново-
воронежской городской Думы на заседании 6 марта.  Владимир 
Лещенко работает в администрации Нововоронежа с 2016 года. 
Начинал начальником отдела управления и развития городского 
хозяйства и тарифной политики, а с июня того же года заме-
ститель главы администрации городского округа город Ново-
воронеж. Ранее он трудился в должности заместителя главы 
администрации Алексеевского района Белгородской области.

Выставка-презентация  
ко Дню православной книги 

В храмовом комплексе в честь блаженной Ксении Петер-
бургской в Воронеже проведено первое мероприятие цикла, 
посвящённого предстоящему Дню православной книги. Здесь 
состоялась выставка-презентация новинок православной ли-
тературы и календарной продукции.

Клирик храма протоиерей Константин Кривонос расска-
зал прихожанам о правилах чтения Священного Писания и 
духовной литературы для начинающих, посоветовал, на какие 
современные духовные книги лучше всего обратить внима-
ние в первую очередь. Особое внимание священнослужитель 
уделил подвигу священномученика Петра, архиепископа Во-
ронежского, в связи с юбилейными датами – 90-летием со дня 
кончины святителя и десятилетием перенесения его святых 
мощей в Воронеж. Слушатели получили рекомендации о вы-
боре книг с соответствующим грифом Издательского совета 
Русской православной церкви. Им также привели наглядные 
примеры книг, не рекомендуемых Издательским советом, не-
сущих в себе неверные, порой даже еретические мысли или 
лжеучения.

Уроки театра для  
людей с инвалидностью 
В новосибирске директор воронежского «театра 
равных» Валерия Маламура провела мастер-класс 
по основам театрального искусства.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 12 по 14 марта:

12, вторник (пик с 0 до 24 часов), 
13, среда (пик с 0 до 24 часов).

по данным www.gismeteo.ru

В первенстве, которое 
состоялось в стенах 
скалодрома «Энергия», 
приняли участие более 
200 спортсменов из 
разных регионов стра-
ны. Среди них – победи-
тели и призёры Всемир-
ных игр, чемпионатов 
мира и Европы, а также 
Кубка мира. Поборолись 
за победу и 19 воронеж-
ских скалолазов. удача 
улыбнулась Дмитрию 
Попову: воронежец 
занял почётное второе 
место. 

сергей дорохоВ 

– Трасса сложная? А ты 
поругайся на нее. Может, и 
уступит тебе. 

– Как же… Уступит она. А 
ты, Насть, чего загрустила? 
Не переживай ты так, отлично 
выступишь!

– Ну да, особенно больной 
палец мне будет хорошим 
помощником. А с другой сто-
роны, попытка не пытка. В 
первый раз что ли? 

Подобными диалогами 
участники чемпионата под-
бадривали себя в зале, где 
спортсмены разминались 
перед  восхождением на  
18-метровую стену. В самом 
разгаре был первый день пер-
венства – многие участники 
уже покорили свою высоту 
и готовились ко второму за-
ходу. Некоторым предстояло 
только совершить свое первое 
восхождение. Практически 
все спортсмены без явных 
проблем за считанные минуты 
преодолевали больше полови-
ны дистанции. И это неудиви-
тельно. Ведь все участники 
соревнования – перворазряд-
ники, КМС и мастера спорта, 
за плечами которых не одно 
крупное первенство. Многие 
из них, возможно, примут 
участие в Олимпийских играх 
2020 года. 

Для спортсменов из дру-
гих областей воронежский 
скалодром не в новинку. 
Наш регион не единожды 
становился местом проведе-
ния чемпионата России по 
скалолазанию,начиная с1996 
года. 

– Воронежский скалодром 
на тот период считался в 
стране одним их лучших. 
Были у нас тогда, кроме под-
готовленной базы и инфра-
структуры, отличная команда 
организаторов и спортсмены 
высокого уровня, – поделился 
вице-президент Федерации 
скалолазания России, предсе-
датель Воронежской област-
ной федерации скалолазания 
Владимир Маламид. – Радует, 
что после реконструкции 
наш скалодром продолжает 
оставаться одним из лучших 
в стране для проведения пер-
венств по дисциплине «труд-
ность». 

Человека, для которого 
скалолазание в новинку, без 
сомнения, увлекло бы всё 
происходящее в скалодроме 
во время чемпионата. Под 
музыку и кричалки болель-
щиков из зрительского зала 
молодые люди и девушки 
на отдельных трассах стены 
совершали восхождение. За 
каждым их движением, не 

отрываясь, наблюдали стра-
ховщики, зрители, судьи, тре-
неры. Так, на какое-то время 
внимание многих обратила 
на себя молоденькая девушка, 
которая уже оставила за собой 
десять-одиннадцать пройден-
ных метров. Переставить руки 
и ноги, зафиксировать пози-
цию, закрепить страховочную 
веревку – и все по новой. И вот 
настал момент, когда девушка 
замерла, зависнув в воздухе 
практически параллельно 
полу – выступ стены иначе 
не преодолеть. Но спорт-
сменка успешно справилась 
и полетела вниз лишь спустя 
несколько минут. 

– Выступила неплохо, но 
могла намного лучше. Завтра 
постараюсь взять реванш, – 
рассказала наша землячка, 
победитель и призёр всерос-
сийских юношеских соревно-
ваний, победитель первенства 
ЦФО восемнадцатилетняя 
Мария Акимова. – Скало-
дром знакомый, можно ска-
зать, родной, поэтому в этом 

у меня небольшое преимуще-
ство. Есть понимание уровня 
трассы. Ведь в других городах 
даже на более низких стенах 
трассы не всегда даются – их 
надо сначала изучить для того, 
чтобы успешно преодолеть.

Среди воронежских спорт-
сменов есть и более опытные 
скалолазы. Например, Евге-
ния Лапшина. В 21 год она 
является чемпионкой мира 
2018 года среди военных в 
классической скорости, а 
также бронзовым призёром 
среди военных в боулдеринге 
(серии коротких предельно 
сложных трасс).

– Участие в чемпионате 
России я принимаю уже вось-
мой раз. У первенства есть 
своя специфика, – отметила 
Евгения. – Когда совершаю 
восхождение, то гоню все 
мысли из головы. Думать надо 
на земле. Не обращаю вни-
мание на то, что происходит 
вокруг. Только тогда получа-
ется идти ровно, не допускать 
грубых ошибок. 

В итоге в решающий раунд 
турнира смогли выйти 16 
спортсменов из девяти регио-
нов страны. При этом никто 
из скалолазов так и не смог 
добраться до конца трассы. 
Выше всех поднялись во-
ронежский скалолаз Михаил 
Черников, который совершил 
32 перехвата и Виктория 
Мешкова с Юлией Пантелее-
вой из Свердловской области 
(29 перехватов). После по-
луфиналов спортсменов ждал 
семинар по питанию, который 
провел врач сборной команды 
России Максим Елизаров. 
Затем стартовали финальные 
восхождения. В итоге победу в 
чемпионате России одержали 
Евгений Зазулин из Кали-
нинградской области и Юлия 
Пантелеева из Свердловской 
области. Воронежец Дмитрий 
Попов занял второе место. 

После чемпионата России 
в Воронеже стартовал Кубок 
страны, который будет про-
ходить в областном центре до 
13 марта. 

Восхождение 
увлечённые | В Воронеже 8-9 марта прошёл чемпионат России по скалолазанию в дисциплине «трудность» 

На стене – воронежская спортсменка Мария Акимова.
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алексей петроВ

Площадь защитной лесопарковой 
зоны составит 15,5 тысячи гектаров, 
что в десять раз больше первоначаль-
ного варианта.

В ходе 42-го заседания региональ-
ного парламента депутаты одобрили 
постановление «О создании лесопар-
кового зеленого пояса города Вороне-
жа и о его площади».

Документ принят 
в результате рассмо-
трения ходатайства 
управления лесного 
хозяйства области и 
итогов публичных 
слушаний, прове-
денных Обществен-
ной палатой региона 
20 ноября 2018 года, 
в ходе которых большинство участни-
ков одобрило создание лесопаркового 
зеленого пояса площадью 15,5 тысячи 
гектаров.

Председатель Воронежской об-
ластной Думы Владимир Нетёсов 
напомнил, что первоначальный про-
ект, отклоненный гражданами на 
аналогичных слушаниях в 2017 году, 
включал 27 участков общей площадью 
менее 1,5 тысячи гектаров зеленых на-
саждений. Обращения воронежских 
экологов и общественников впослед-
ствии позволили скорректировать 
проект и расширить площадь зеленого 
пояса.

Согласно проекту, одобренному 20 

ноября 2018 года, в «экологический 
щит» Воронежа войдут более 340 
участков особо охраняемой лесопар-
ковой территории общей площадью 
15,5 тысячи гектаров. Среди них 
лесопарк Оптимистов, Северный лес, 
парк Железнодорожников, сквер Па-
триотов, дендрарий НИИЛГиС, На-
горная дубрава и ряд других крупных 
зеленых зон Воронежа и пригородных 
территорий. Из проекта исключены 

спорные участки, 
например, лесные 
территории в селе 
Медовка Рамонско-
го района, жители 
которого и забалло-
тировали реализа-
цию предыдущего 
проекта.

– Теперь поста-
новление будет направлено в управле-
ние лесного хозяйства Воронежской 
области. Ведомство в течение полу-
года обязано будет сделать заявку на 
бюджетное финансирование и внести 
границы зеленого пояса в Росреестр. 
В дальнейшем границы пояса могут 
быть изменены по ходатайству граж-
дан и общественных объединений, 
но при этом его площадь не должна 
быть уменьшена. Если из проекта по 
каким-то причинам исключат какие-
то участки, рабочая группа обязана 
будет добавить к нему другие анало-
гичного размера, – подчеркнул пред-
седатель областной Думы Владимир 
Нетёсов.

«Экологический щит» 
станет надёжнее
Воронежская областная Дума приняла постановление 
о формировании зелёного пояса вокруг Воронежа

Площадь защит-
ной лесопарковой 

зоны составит 15,5 тыся-
чи гектаров, что в десять 
раз больше первона-
чального варианта.

мегаполИс

В Воронеже продолжает-
ся расселение из ветхого 
и аварийного жилья. но 
эта задача требует мно-
гоплановых подходов, 
умения грамотно застра-
ивать освобождающиеся 
площади.

Валентин петроВ

Мэр Воронежа Вадим Ксте-
нин провел совещание по реа-
лизации в городе проектов раз-
вития застроенных территорий, 
к участию в котором были при-
глашены не только руководите-
ли профильных структурных 
подразделений администрации, 
но и топ-менеджмент крупных 
строительных компаний.

– Я не сторонник бесконеч-
ного развития нашего города 
вширь, массовой застройки 
удаленных площадок, потому 
что часто это голые поля, не 
обеспеченные в достаточной 
мере ни социальной, ни ин-
женерной, ни транспортной 
инфраструктурой. Да, сейчас 
мы строим социальные объ-
екты опережающими темпами, 
такого объема возведения школ 
и детсадов не было никогда, но 
государство не всегда сможет 
обеспечивать интенсивное раз-
витие инфраструктуры. При 
этом в Воронеже существует 
достаточное количество де-
прессивных территорий, на 
которых располагаются ветхие 
и аварийные дома, и строителям 
нужно в первую очередь обра-
тить внимание именно на такие 
кварталы, – подчеркнул Вадим 
Кстенин, открывая совещание.

Напомним, что Воронеж – 
один из немногих городов, в 
котором продолжается рассе-
ление из ветхого и аварийного 
жилья после сворачивания 
объемов финансирования по 
программам 185-ФЗ. В рамках 
нацпроекта «Жилая и город-
ская среда» планируется рас-
селить 25 многоквартирных 
домов общей площадью 14 
тысяч квадратных метров, а при 
финансовой поддержке прави-
тельства Воронежской области 
ещё 23 дома площадью 12 тысяч 
квадратных метров (на это бу-
дет направлено из областного 
бюджета почти 424 миллиона 
рублей и из городского – более 
182 миллионов рублей).

Профильным структурным 
подразделениям поручено ис-
пользовать все варианты и 
возможности для обеспечения 
горожанам безопасных условий 
проживания, в том числе и за 
счет частных инвестиций – в 
рамках программы развития 
застроенных территорий.

– В программу включено 
25 территорий, подлежащих 
развитию, их общая площадь – 
почти 200 гектаров, там распо-
ложено 700 многоквартирных 
домов (420 тысяч квадратных 
метров). Приняты решения о 
развитии 75 гектаров застро-
енных территорий, на которых 
находится 370 домов. И уже 
есть конкретные положитель-
ные результаты: с инвесторами 
заключено семь договоров на 
участки в 20 гектаров, которые 
находятся в разной степени 
готовности. Один из них – на 
улице 9 Января – практически 
завершен: дома расселены, 
построено новое жилье, – до-
ложил руководитель управле-
ния строительной политики 
Владимир Пешков.

Если перевести эти цифры 
в деньги из расчета стоимости 
квадратного метра, установ-
ленной Минстроем РФ для 
расселения жилья, то бюджеты 
разных уровней таким образом 
сэкономили более 400 мил-
лионов рублей, при этом триста 
семей из 19 аварийных домов 
переехали в новое безопасное 
жилье.

– Если сравнивать с общим 
объемом расселения, которое 
было ранее проведено, то в Во-
ронеже за счет частных инве-
стиций удалось расселить жиль-
цов примерно с 17 процентов 
площадей. Только отдельным 
регионам удается достичь по-
добных результатов, в среднем 
же по стране эта доля составляет 
пять-семь процентов, – отметил 
Владимир Пешков.
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Учесть все 
интересы 

В Новосибирске был проведён тренинг по технике речи  
и сценическому движению.

анатолий КруглоВ

Так, зампредседателя Контрольно-
счётной палаты города Ирина Коло-
мийцева отчиталась о результатах 
проверки работы Централизованной 
клубной системы, в которую включе-
ны 16 местных клубов и культурно-
досуговых центров. 

Ревизоры КСП обнаружили 
ряд нарушений: не на все земель-
ные участки под клубами было 
оформлено право бессрочного поль-
зования, отсутствовал контроль 
условий аренды, следствием чего 
стала не уплата арендаторами ком-
мунальных услуг в размере 177,5 
тысячи рублей. Кроме того, глава 
одного культурно-досугового цен-
тра нелегально сдавал территорию 
кафе, за что и был уволен. Провер-
ки КПС коснулись и финансово-
хозяйственной деятельности спорт-
школ №5, №8, №10, №12 и №14. 

С особым вниманием отнеслись 
к соблюдению порядка управления 
и распоряжения муниципальным 
имуществом в 2017 году и первом 

квартале 2018 года. Проверки на-
чали с имущественной стороны 
вопроса. В СДЮШОР №10, спе-
циализирующейся на спортивной 
борьбе, есть помещения, которые не 
используются и требуют ремонта. 
Примерно так же дела обстоят и в 
СДЮШОР №14, где занимаются 
волейболом, футболом и тяжелой 
атлетикой в спорткомплексе. В нём 
не проводили ремонт уже 47 лет: по-
мещения не могут сдерживать тепло 
зимой, в связи с чем приходиться 
арендовать спортзал за 800 тысяч 
рублей. Подобным образом реша-
ют проблему отсутствия учебно-
тренировочной базы и в СДЮШОР 
№5. Помещения СДЮШОР №12 
по лыжным гонкам тоже требуют 
ремонта.

Представители мэрии добавили к 
сказанному, что системные работы по 
приведению в порядок спортобъек-
тов продолжаются. Сейчас готовятся 
сметы по ремонту спорткомплекса 
«Кристалл» на улице Переверткина, 
а сами работы пройдут в 2020-2021 
годах.
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Требуют ремонта  
и остаются на контроле
актуально
В рамках слушаний комиссией Воронежской городской Думы 
отчётов КСП о проведённых проверках обсуждались вопросы, 
связанные с досугом молодёжи Воронежа.

Как вести себя во время Великого поста
В Духовно-просветительском центре во имя святителя Тихона Задон-

ского Острогожска прошло занятие с воспитанниками Центра, воскресных 
школ и студентами ссузов.

Ребята вместе с преподавателями Центра обсудили вопросы, которые 
волнуют и детей и взрослых: как подготовиться к Великому празднику – 
Пасхе, как себя вести во время Великого поста, что означает название каждой 
подготовительной недели поста. Молодёжь рассказывала о праздниках – 
двунадесятых, переходящих и непереходящих, вспоминала, какие события 
в истории православия отражены в названии праздников.

анатолий ХруСталёВ.



– Наш филиал насчитывает 
32 районных отдела со штатной 
численностью около трёхсот 
работников, которые в рамках 
обозначенных направлений 
своей деятельности контроли-
руют около 500 сельхозпред-
приятий, 3,5 тысячи КФХ, 21 
семеноводческое хозяйство и 
8 заводов по подработке семян. 
Нагрузка большая, а вот воз-
можности наши в последние 
годы оставались скромными. 
Достаточно сказать, что наши 
основные фонды имели износ 
в 75 процентов. Поэтому уже 
в прошлом году денежных 
средств в текущий ремонт было 
вложено наполовину больше, 
чем в 2017 году. За это же время 
нам удалось приобрести основ-
ных средств производства и 
лабораторного оборудования 
почти на 7,6 млн. рублей, или 
на целых триста процентов 
больше в сравнении с тем же 
2017 годом. 

– Сергей Васильевич, каж-
дый год специалисты отдела 
семеноводства воронежского 
филиала «Россельхозцентра» 
решают определённые задачи. 
Чем конкретно они были заняты 
в 2018 году?

– Как всегда, ими прово-
дилась работа по определению 
посевных и сортовых качеств 
семян. Было проанализировано 
54800 проб. Апробация и реги-
страция была проведена на пло-
щади в 1002,8 тысячи гектара. А 
на 188,2 тысячи гектара были 
оказаны госуслуги по опреде-
лению сортовых качеств семян. 
Были как положительные за-
ключения, так и отрицательные. 
Основной причиной выбрако-
ванных посевов при опробации 
стала сортовая примесь, поэто-
му забота семеноводческих 
хозяйств о сортовых прополках 
посевов высокой репродукции 
была обязательной. 

Общее количество прове-
ренных в прошлом году семян 
яровых, зерновых и зернобо-
бовых культур составило 410 
тысяч тонн. Из них 157,4 ты-
сячи тонн были обследованы 
посредством госуслуг, включая 
фитоэкспертизу, по определе-
нию посевных качеств семян 
и исследования их на наличие 
вредителей и возбудителей 
болезней. 

В течение прошлого сезона 
наши специалисты занимались 
обследованием участков гибри-

дизации и семенных посевов 
подсолнечника и кукурузы на 
площади 1691 и 2439 гектаров 
соответственно. Производство 
семян кукурузы в одиннадцати 
воронежских хозяйствах при 
плане 3600 тонн возросло фак-
тически до 4300 тонн. Семян 
подсолнечника и картофеля 
получено около 1200 и 5906 
тонн соответственно (в том 
числе 330 тонн элитных семян 
подсолнечника).

Из почти двадцати тысяч 
тонн произведённых семян яро-
вых зерновых прошлого года 
больше половины составляет 
элита. Что касается озимых, 
высеянных под урожай этого 
года, то их общее количество – 
181,6 тысячи тонн, из которых 
почти 10 процентов приходит-
ся на элиту, а 88 процентов на 
1, 2-ю и 3 репродукции. 

– А что было сделано спе-
циалистами воронежского «Рос-
сельхозцентра» для обеспечения 
надёжной защиты посевов от 
всякого рода вредителей и бо-
лезней? 

– С целью выявления вре-
дителей, болезней и сорняков 
были обследованы сельскохо-

зяйственные угодья на пло-
щади свыше 3,5 млн. гектаров. 
Фитосанитарным мониторин-
гом было охвачено более 2,5 
млн. гектаров. Можно сказать, 
что эти исследования про-
ведены в полном объёме. На 
заражённость болезнями было 
проверено свыше 149 тысяч 
тонн семян озимых и яровых 
культур (в 2017 году – 127 
тысяч тонн, в планах этого года 
– 150 тысяч тонн).

Для снижения корневых 
гнилей и головневых заболе-
ваний ежегодно проводится 
стопроцентное протравливание 
семян зерновых. Общий объём 
таких работ в прошлом году со-
ставил 286 тысяч тонн (в 2017 
году – 275 тысяч тонн).

Обработка пестицидами в 
целях защиты посевов от вре-

дителей, болезней и сорняков в 
2018 году проведена на общей 
площади в 4 млн. 917 тысяч 
гектаров. На это дело в хозяй-
ствах Воронежской области 
израсходовано пестицидов в 
количестве 2690 тонн. В том 
числе импортных – 1392 тон-
ны, отечественных – 1048 тонн, 
импортно-отечественных – 250 
тонн. Из них инсектицидов – 
217 тонн, фунгицидов – 566 
тонн и гербицидов –1471 тонна. 
В целом по Воронежской об-
ласти на покупку и применение 
пестицидов было потрачено 
примерно 5 млрд. рублей. 

– Работа специалистов во-
ронежского филиала «Рос-
сельхозцентра» немыслима без 
лабораторных исследований, 
дающих исчерпывающие ответы 
на поставленные вопросы. Рас-
скажите об этом.

– В нашей аккредитованной 
испытательной лаборатории в 
2018 году проводились самые 
разные исследования по мере 
их востребования. Например, 
было принято 116 заявок на 
определение действующего 
вещества пестицидов. В ре-
зультате мы провели исследо-
вания 314 препаратов. То же 
касается определения качества 
протравливания семян. После 
принятия 148 заявок и исследо-
вания 565 образцов заявители 
получили такое же количество 
протоколов. На исследование 

остаточного количества пе-
стицидов в почве от руково-
дителей хозяйств поступило 
282 заявки, по которым было 
проверено 1032 образца и вы-
дано 292 протокола. В числе 
их получателей: ООО «МТС 
– АГРО» Новохопёрского 
района (предоставившего для 
исследования одиннадцать 
образцов почвы при общей пло-
щади 504 гектара), ИП Глава 
КФХ Продан Л.С. (три образца 
почвы при общей площади 77 
гектаров), ООО «Агромоло-
ко» (два образца почвы при 
общей площади 170 гекта-
ров) и ООО «Донские сады» 
(шесть образцов почвы при 
общей площади 337,6 гектара). 
Почти 1300 заявок поступило 
на испытание по Техническо-
му регламенту Таможенного 
союза. После исследования 
1791 образца заявителям было 
выдано столько же протоко-
лов. Из 218 исследований, на-
правленных на обнаружение 
ГМО, 125 было выполнено в 
соответствии с Госзаданием. 
Остальные результаты вошли 
в общие протоколы испытаний 
по ТР и ТС.

– Какие основные показате-
ли за прошлый год вы могли бы 
озвучить для наших читателей по 
итогам проведённой работы?

– Прежде всего, хотелось 
бы сказать об увеличении за-
работной платы сотрудников 
к уровню 2017 года в среднем 
на 10 тысяч рублей. За это же 
время показатели внебюджет-
ной деятельности увеличились 
в сравнении с 2017 годом на 
150 процентов. Были прове-
дены капитальные ремонты 
помещений, предназначенных 
для переселения Давыдовского 
отдела из аварийного здания, в 
Лисках и семенной лаборатории 
по стандартам и ГОСТам в Во-

ронеже. Газифицированы два 
районных отдела, а Интернет 
теперь есть во всех тридцати 
двух, что позволяет принимать 
отчёты по электронной почте. 
На Таможенном терминале 
открыт филиал семенной ла-
боратории. Приобретено обо-
рудование для определения 
качества зерна на сумму 7,5 
млн. рублей, в том числе десять 
термостатов. Ведётся работа 
по сертификации семеновод-
ческих и питомниководческих 
хозяйств по новым заявкам. На 
постоянной основе проводятся 
курсы повышения квалифика-
ции сотрудников филиала. 

– Сергей Васильевич, в за-
ключение нашей беседы хоте-
лось бы спросить вас о наме-
ченных планах работы на 2019 
год. Что ещё необходимо будет 
сделать, чтобы воронежский 
филиал «Россельхозцентра» мог 
выполнять свою работу с макси-
мальной эффективностью? 

– В самом ближайшем бу-
дущем необходима аккредита-
ция органа по сертификации 
органического производства 
в Росаккредитации, а также 
расширение аккредитации по 
карантину растений, исследо-
ванию на содержание ГМО, 
определению качества протрав-
ливания семян, фитоэкспер-
тизе растений. Также потре-
буется сертификация питом-
ниководческих предприятий. 
Понадобится подтверждение 
компетентности лаборатории 
за счёт повышения уровня 
квалификации её сотрудников 
и оснащение её новым обо-
рудованием, стандартными 
образцами и реактивами. Мы 
должны быть готовыми к уве-
личению объёмов проводимых 
исследований и стопроцентно-
му выполнению показателей по 
Государственному заданию. 

В этом году планируем 
продолжить работу по агент-
ским договорам с фирмами-
поставщиками средств защиты 
растений, а также с предприя-
тиями, озабоченными переход-
ным периодом к органическому 
производству. Требуется орга-
низовать работу по сортосмене 
и сортообновлению. Если всё 
намеченное удастся выпол-
нить, то задачи нынешнего года 
будем считать решёнными.

И в заключение хотел бы 
отметить высокие результаты 
работы в прошлом году таких 
начальников районных отделов 
и их коллективов, как Лидия 
Авдеева (Аннинский районный 
отдел), Елена Дудникова (Бо-
гучарский районный отдел), 
Тамара Ершова (Нижнедевиц-
кий районный отдел), Людми-
ла Зеленова (Острогожский 
районный отдел), Ирина Се-
мыкина (Панинский районный 
отдел), Галина Комарова (Пав-
ловский районный отдел) и 
других. Пожелать всем высоких 
результатов в текущем году. 

Беседовал  
Александр КАРЕЦКИЙ.

«Снегоход» уходит за горизонт
В Управлении Гостехнадзора по Воронежской области 
подведены итоги профилактической операции «Снегоход», 
которая началась в конце января и завершилась первого марта.

В нынешнем году операция совпала с частыми снегопа-
дами, что сделало её особенно своевременной и актуальной. 
Обилие снега оказалось на руку владельцам снегоходов, 
которых в Воронежской области становится всё больше. Ну 
а поскольку эта внедорожная техника используется чаще 
всего для отдыха и развлечений, то отдельные водители 
лихачат на ней, презрев элементарные правила безопас-
ности. Пресечение подобных фактов, угрожающих жизни 
и здоровью людей, и стало одной из задач операции.

Кроме того, в ходе операции, как рассказал «Коммуне» 
руководитель областного Управления Гостехнадзора Ни-
колай Феоктистов, было выявлено немало случаев нару-
шения владельцами снегоходов установленных правил их 
регистрации, прохождения государственного технического 
осмотра, оформления полиса ОСАГО. Некоторые люби-
тели быстрой езды по заснеженным просторам не имели 
водительских документов соответствующей категории, а 
двое вообще находились в нетрезвом состоянии.

В целях повышения эффективности операции – ведь 
снегоходы не признают ни дорог, ни границ землепользо-
вания – сотрудники Гостехнадзора наладили взаимодей-
ствие с коллегами из соседних областей. Так, семилукские 
инспекторы работали в тесном контакте с инспекторами 
Тербунского района Липецкой области, нижнедевицкие – 
с инспекторами Горшеченского района Курской области, 
острогожские и репьевские – с алексеевскими и краснян-
скими инспекторами Белгородской области, калачеевские 
– с нехаевскими Волгоградской области. Инспекторы из 
Верхней Хавы постоянно контактировали с коллегами из 
Добринки Липецкой области, терновские – с жердевскими 
Тамбовской области. Подобная практика будет продолжена 
и в дальнейшем. 

Так или иначе, а снегоходы, квадроциклы и другая вне-
дорожная техника стали фактом нашей жизни. А чтобы 
встреча с инспектором никогда не омрачала их владельцев, 
нужно следовать четко прописанным нормам и правилам. 
Как именно, подскажут в любой инспекции Гостехнадзора. 
И тогда – в добрый путь!

Мастер-класс от отца Александра
В семейном клубе при храме Сергия Радонежского в 
Воронеже состоялась встреча на тему православных традиций 
подготовительных недель перед Великим постом. 

Встречи проводятся по инициативе настоятеля храма 
протоиерея Александра Домусчи. Нынешняя завершилась 
кулинарным мастер-классом от отца Александра по лепке 
пельменей. Собрания семейного клуба проходят каждое 
воскресенье. 

Музеи стали ближе
В Борисоглебске завершилась ежегодная акция «Музей и дети».

Нынче участниками акции стали тринадцать школьных 
музеев образовательных учреждений. Во время прове-
дения школьного этапа состоялись краеведческие меро-
приятия, уроки с использованием материалов школьных 
музеев, выставки, экскурсии в Борисоглебский историко-
художественный музей. 

Окружной этап акции проводился по двум номинациям. 
В номинации «История в одном экспонате» лучшими стали 
творческие работы активистов музеев школы №9, Чиго-
ракской школы и школы № 5. В номинации «Социальный 
проект на базе музея» лучшими стали проекты музеев «Ис-
токи» и «Природа Приворонья» Борисоглебского центра 
внешкольной работы и музея «Наследие» Борисоглебской 
гимназии № 1.

Приоритет – творческой инициативе 
Стартовал областной конкурс инновационных форм  
работы «Клубные идеи». 

Он проводится с марта по ноябрь в рамках мероприятий, 
посвящённых 85-летию Воронежского областного центра на-
родного творчества и кино. Конкурс способствует развитию 
творческой инициативы сельских культработников, расши-
рению спектра современных моделей культурно-досуговой 
деятельности, организации содержательного и разнообраз-
ного досуга населения, а также популяризации и распростра-
нению опыта работы клубных учреждений. На первом этапе 
творческого состязания (март-сентябрь) пройдут районные 
конкурсы среди сельских культурно-досуговых учреждений 
на лучший современный праздник, победители которых 
примут участие во втором этапе (октябрь). 

Тамара ГАшИмовА, Анатолий КРУГЛов,  
Алексей СоЛовЬЁв, виталий ЧЕРнИКов.

Алексей Петров

– Законопроектом пред-
лагается, что пенсионерам, чья 
пенсия ниже прожиточного ми-
нимума, сначала будут устанав-
ливаться социальные доплаты, 
а уже после этого пенсия будет 
индексироваться. Индексация 
не должна уменьшать предо-
ставляемые социальные до-
платы, – пояснил председатель 
областной Думы Владимир 
Нетёсов. – С инициативой о 
перерасчёте выплат россий-
ским пенсионерам 20 февраля 
в ходе своего Послания Феде-
ральному Собранию выступил 
Президент РФ Владимир Пу-
тин. Он отметил «несправед-
ливость» нынешнего порядка 
начисления ряда выплат нера-
ботающим пенсионерам: после 
индексации страховой части 
пенсии на семь процентов до-
ходы некоторых пенсионеров 

в текущем году превысили про-
житочный минимум пенсионе-
ра, и в результате они перестали 
получать социальные доплаты 
или получают их в значительно 
меньшем размере.

Сейчас механизм таков: не-
работающие пенсионеры, вы-
платы которым ниже прожи-
точного минимума, получают 
из Пенсионного фонда соци-
альную доплату к пенсии с тем, 

чтобы в сумме их материальное 
обеспечение достигало величи-
ны прожиточного минимума 
пенсионера. При этом ежегод-
ная индексация выплат проис-
ходит без учета прожиточного 
минимума, поэтому каждая 
новая индексация увеличивает 
размер пенсии, одновременно 
автоматически пропорциональ-
но уменьшая размер социаль-
ной доплаты. В результате раз-
мер получаемых пенсионером 
средств даже после индексации 
может оставаться неизменным. 

Предлагаемые поправки в 
закон направлены на пересчет 
пенсионерам социальных до-

плат без учета текущей индек-
сации пенсий и ежемесячных 
денежных выплат. Получате-
лям таких доплат к пенсии, 
согласно законопроекту, всегда 
будет обеспечиваться выплата 
сумм индексаций сверх уста-
новленного прожиточного 
минимума. 

– Готовящиеся изменения 
в законодательстве также 
предусматривают доплаты 
пенсионерам сумм, которые 
граждане не получили в этом 
году в связи с определением 
размера соцдоплаты с 1 января 
2019 года. Выплаты должны 
начаться до 1 июля текущего 
года. Этим и объясняется не-
обходимость рассмотрения 
законопроекта в приоритетном 
порядке. Всего в Воронежской 
области изменения коснутся 
более 90 тысяч человек. Пере-
расчет будет произведен авто-
матически, пожилым людям не 
потребуется самим обращаться 
в органы соцзащиты. Данный 
законопроект будет рассмотрен 
Госдумой в первом чтении 12 
марта 2019 года, – сказал Вла-
димир Нетёсов.
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cОциУМ эКОлОгияРасчёты станут справедливее
общество | Воронежская областная Дума поддержала поправки в Федеральный закон 
«О государственной социальной помощи», которые направлены на повышение уровня 
материального обеспечения неработающих малообеспеченных пенсионеров
7 марта в ходе 42-го заседания Воронежской 
областной Думы депутаты направили отзывы на ряд 
федеральных законопроектов. Среди них проект 
федерального закона «О внесении изменений в статью 
12 ФЗ «О государственной социальной помощи».

Семена как гарантия  
будущего урожая
АПК | Специалисты филиала ФГБУ «Россельхозцентр» по Воронежской области  
подвели итоги прошлого года и готовятся к новому полевому сезону

Ф
от

о 
ел

ен
ы

 Б
и

тю
ц

Ко
й

.

Ф
от

о 
Ан

др
ея

 П
Ав

л
о

вА
.

Начало | Страница 1

Уже определен и ряд пло-
щадок разного масштаба, на 
которые крупные строитель-
ные компании готовы выхо-
дить для реализации проектов 
застроенных территорий. Это 
жилые кварталы, прилегаю-
щие к улице Ленинградской, 
по улице Машиностроителей, 
квартал, ограниченный улица-
ми Транспортная – Бурденко 
– Рабочий проспект (так на-
зываемый, район «мойщи-
ков»), кварталы по переулку 
Вишневому и улице Героев 
Стратосферы. Но, по словам 
вице-мэра по строительной 
политике Виктора Владими-
рова, необходимо решить ряд 
непростых вопросов, в том 
числе по параметрам будущей 
застройки.

– Компании детально про-
считали экономику проектов: 
строителям для расселения 
располагающихся на террито-
риях жилых домов потребуется 
представить квартиры общей 
площадью минимум в 20 про-
центов от будущей застройки, 
а в отдельных случаях – до 
40 процентов. Поэтому пред-
лагается рассмотреть вопрос 
о возможности дифференци-
рованного подхода к опреде-
лению параметров плотности 
застройки для таких участков, 
– отметил заместитель главы 
города. А Вадим Кстенин об-
ратил внимание, что проблемы 
экономической целесообраз-
ности таких проектов нельзя 
решать только за счет повы-
шения плотности застройки. 
Он отметил, что на решение 
этой проблемы существенное 
влияние окажет законопроект, 
который сейчас разрабатыва-
ется на федеральном уровне:

– Понятно, что при таком 
объеме расселения строи-
телям экономически невы-
годно заниматься такими 
проектами. Но сейчас при 
реализации программ разви-
тия застроенных территорий 
предлагается субсидировать 
из бюджетов разных уровней 
часть затрат застройщиков на 
переселение людей – 25 про-
центов расходов. Вступить в 
силу новые правила должны 
с начала следующего года, что 
окажет существенную помощь 
в развитии территорий – и для 
застройщиков, и для муни-
ципалитетов. В таком случае 
нет никакой необходимости 
значительно увеличивать 
плотность застройки, поэтому 
предлагаю уже сейчас пере-
считать экономику проектов 
с учетом этих нововведений, 
– заявил мэр.

В ходе совещания участни-
ки обсудили вопросы обеспе-
чения площадок инженерной 
инфраструктурой, соответ-
ствующей будущим объемам 
строительства. Вадим Ксте-
нин рассказал о второй про-
грамме, которую формирует 
сейчас Минстрой РФ – это 
возможность субсидирования 
строительства сетей и дорог 
для комплексного развития 
территории. Неотложной за-
дачей строителей должны 
стать проведение детальных 
расчетов затрат на инфра-
структуру и заблаговременная 
проработка с ресурсоснабжа-
ющими организациями всех 
технических вопросов.

Учесть все 
интересы 

Прошёл год с назначения новым руководителем 
филиала ФГБУ «Россельхозцентр» по Воронежской 
области Сергея СЕНЧИХИНА. Роль этой федеральной 
структуры, сферой деятельности которой является 
контроль за севооборотами, семеноводством 
и защитой растений, чрезвычайно важна. Ибо 
речь идёт о том, что будет у нас на столе из 
сельскохозяйственных продуктов не только сегодня, 
но и завтра. Беседу с корреспондентом «Коммуны» 
о том, что было сделано работниками воронежского 
филиала «Россельхозцентра» в прошлом году 
и планах на этот год, Сергей Сенчихин начал с 
рассказа о самом, вверенном ему в управление, 
учреждении: 

Руководитель филиала ФГБУ «Россельхозцентр»  
по Воронежской области Сергей Сенчихин.

Проводилась работа по определению 
посевных и сортовых качеств семян. 

Было проанализировано 54800 проб. 
Апробация и регистрация была проведена на 
площади в 1002,8 тысячи гектара. А на 188,2 
тысячи гектара были оказаны госуслуги по 
определению сортовых качеств семян. 

владимир Нетёсов:

готовящиеся изменения  
в законодательстве также 
предусматривают доплаты 

пенсионерам сумм, которые граждане  
не получили в этом году в связи  
с определением размера соцдоплаты  
с 1 января 2019 года. Выплаты должны 
начаться до 1 июля текущего года. 

О речке Потудань  
замолвили слово
Жители Репьёвки во время приёма граждан 
руководителем департамента природных ресурсов 
и экологии Воронежской области Алексеем 
Карякиным в рамках работы общественной 
приёмной губернатора Воронежской области 
Александра Гусева обратились с просьбой провести 
расчистку участка русла реки Потудань. 

Анатолий КрУГлов

Алексей Карякин разъяснил, что до принятия решения о рас-
чистке русла реки необходимо сделать комиссионное обследо-
вание водного объекта с участием сотрудников департамента и 
специалистов других заинтересованных служб, для определения 
целесообразности проведения работ. Такое обследование воз-
можно провести после завершения паводкового периода.

Кроме того, жителей волновали вопросы сбора и вывоза твер-
дых коммунальных отходов с территорий сельских поселений. 
Руководитель департамента рассказал, что Репьёвский район 
входит в состав Воронежского межмуниципального отходопе-
рерабатывающего кластера, в котором с 1 января нынешнего 
года свою деятельность осуществляет региональный оператор 
по обращения с ТКО – ООО «Экотехнологии». В его обязан-
ности входит сбор, транспортирование, обработка, утилизация, 
обезвреживание, захоронение отходов на соответствующей 
территории. В свою очередь органы местного самоуправления 
должны организовать оборудованные места накопления ТКО 
для складирования жителями отходов. С этих площадок регио-
нальный оператор и будет осуществлять их вывоз. 

На личном приёме также рассматривались жалобы жителей о 
неблагоприятной экологической обстановке в связи с деятельно-
стью предприятия ООО «Синтез-Ойл». Оно время от времени 
осуществляет выбросы жидких отходов. Обращение принято на 
контроль и будет рассмотрено в рамках проведения проверочных 
мероприятий сотрудниками департамента. 

БОРОВИКОВ
Владимир Николаевич

10 марта 2019 года на 
89-м году ушел из жизни 
Боровиков Владимир Ни-
колаевич – председатель 
Совета директоров ЗАО 
«Воронежстальмост», по-
четный гражданин города 
Воронежа. На мостовой 
завод Владимир Николае-
вич пришел в августе 1954 
года. Работал мастером, 
инженером-технологом, 
начальником цеха, руко-
водителем лаборатории 
сварки ЦНИИС, секретарем парткома завода, главным 
инженером, а с 1977 года по 2009 год директором 
предприятия. С 2009 года – председатель Совета ди-
ректоров завода. За свою работу Владимир Николае-
вич был награжден правительственными наградами: 
орденом Ленина, орденом Почёта, орденом «Дружбы 
народов». Были присвоены звания: «Почётный транс-
портный строитель», «Почётный строитель России». 
Скорбим в связи с кончиной Владимира Николаеви-
ча и выражаем глубокие соболезнования родным и 
близким. Светлая память о Боровикове Владимире 
Николаевиче надолго останется в наших сердцах.

Коллектив ЗАО «Воронежстальмост».
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Алексей ПетроВ

После окончания елецкой 
средней школы №15 Вя-

чеслав Подколзин поступил 
на факультет физической 
культуры, впоследствии был 
переведен на естественно-
географический факультет 
ВГПИ. 

В 1961-1964 годах участво-
вал в освоении целинных зе-
мель: по направлению Мини-
стерства просвещения РСФСР 
и путевке ЦК ВЛКСМ в соста-
ве «педагогического десанта» 
выпускников ВГПИ работал 
учителем географии в сельской 
школе Алтайского края. 

Вспоминает бывший 
секретарь комитета ВЛКСМ, 
назначенный в 1961 году 
директором «воронежской 
школы» Ребрихинского 
района Алтая, ныне почётный 
профессор ВГПУ  
Илья БеГенеВ: 

– Личность будущего рек-
тора педуниверситета Вячес-
лава Витальевича Подколзина 
складывалась в коллективе 
институтского комсомола кон-
ца 50-х – начале 60-х годов, 
когда советский комсомол 
переживал свой «звездный 
час»: подготовка и проведение 
Всемирного фестиваля моло-
дежи и студентов в Москве, 

массовые фестивальные ме-
роприятия на местах, подъем 
военно-патриотического дви-
жения студенческой молодежи, 
шефство студентов над трудо-
выми молодежными коллек-
тивами города и села, рассвет 
физкультурно-спортивного 
движения и культурно-просве-
тительной работы. 

Выходец из потомственной 
учительской семьи, Вячеслав, 
как говорят, оказался в нужном 
месте и в нужное время.

О н  с к о р о  з а р е к о м е н -
довал себя одним из самых 
активных студентов естест-
венно-географического фа-
культета. Черты активиста-
общественника в нем особенно 
стали доминировать тогда, ког-
да он подружился с признан-
ным лидером факультетского 
комсомола, секретарем бюро 
ВЛКСМ Маргаритой Апали-
хиной, ставшей его надежным 
другом и верной женой.

1961 год стал для семейной 
четы Подколзиных своеобраз-
ной поворотной вехой в их 
семейно-трудовой биографии. 
Когда ЦК ВЛКСМ призвал 
творческую советскую моло-
дежь вслед за механизаторами 
и строителями отправиться 
на целинные земли Алтая и 
Казахстана поднимать куль-
турную целину, сотни тысяч 
выпускников педагогических, 

медицинских,  культурно-
просветительских вузов стра-
ны изъявили готовность от-
правиться на целину. Среди 
них был комсомольский лидер 
ЕГФ, выпускница института 
Маргарита Апалихина, лишь 
недавно ставшая Подколзиной. 
А что же делать ее молодому су-
пругу, которому предстоит еще 
целый год учиться в институте? 
Но Вячеслав не был бы самим 
собой, если бы согласился усту-
пить путевку ЦК ВЛКСМ дру-
гим выпускникам для поездки в 
целинную школу-новостройку, 
где поручено работать завучем 
Маргарите Ивановне. Он экс-
терном оканчивает институт и 
лишь на месяц-полтора опаз-
дывает прибыть на работу в 
«воронежскую» школу Алтай-
ского края. 

С прибытием в школу Вя-
чеслава коллектив молодых во-
ронежских учителей испытал 
спортивное чувство «второго 
дыхания». Молодой учитель 
географии и физической куль-
туры с ходу включился в ак-
тивную работу по становлению 
школы. Заработали школьный 
кружок географии и краеведе-
ния, спортивные секции, стали 
проводиться массовые спор-
тивные мероприятия, ежеднев-
ная общешкольная утренняя 
физзарядка, начата работа по 
подготовке дальних экскурси-

онных поездок и турпоходов 
учащихся к памятным местам 
и географическим достопри-
мечательностям Алтайского 
края: на курорт «Белокуриха», 
к чудесным местам горного 
Алтая, на родину космонавта 
№2 Германа Титова, где уча-
щиеся встречались с ветераном 
педагогического труда отцом 
космонавта. Вячеслав Виталье-
вич очень скоро стал любимым 
учителем детей целинников и 
авторитетным наставником в 
глазах их родителей. Во многом 
он стал примером поведения и 
отношения к делу для своих 
коллег. К большому счастью 
для всех, кто его знает, Вячес-
лав Витальевич всегда, как и в 
те далекие времена, оставался 
таким же честным, порядоч-
ным, внимательным к людям, 
бескорыстным, открытым и 

демократичным в общении, с 
развитым чувством обществен-
ного долга и справедливости на 
протяжении всего своего «пе-
дагогического марафона».

В 1968-1976 годах Вячес-
лав Подколзин трудился 

начальником отдела разви-
тия и размещения произво-
дительных сил Центрально-
Черноземного района в научно-
исследовательском экономи-
ческом институте ВГУ. В 1971 
году защитил диссертацию, 
стал кандидатом географи-
ческих наук. В 1976-м был 
приглашен в родной ВГПИ и 
прошел путь от старшего пре-
подавателя до ректора вуза. В 
1978-1980гг. – доцент, декан 
естественно-географического 
факультета, в 1980-1987гг. – 
секретарь парткома вуза, в 
1988-1989гг. – проректор, в 

1989-2009гг. – ректор ВГПИ, 
впервые в истории вуза из-
бранный на конкурсной основе, 
советник при ректорате. 

Вспоминает кандидат 
химических наук, декан 
естественно-географического 
факультета ВГПУ Светлана 
АЛфЁРоВА: 

– Делом жизни Вячесла-
ва Витальевича стал Воро-
нежский государственный 
педагогический университет. 
Руководить им непросто, ибо 
наш вуз готовит тех, кто при-
зван сеять разумное, доброе, 
вечное. Педуниверситет только 
благодаря усилиям ректора вы-
жил, выстоял в трудные дни, 
когда казалось, что шансов-то 
выжить и нет. Нас не закрыли, 
не сократили, не приватизи-
ровали. Вячеслав Витальевич, 
как никто другой, понимает, 
что стоит за каждым этим 
словом. Он боролся за свой 
вуз, искал и находил возмож-
ности выживания и развития, 
ибо педуниверситет для него 
не просто место работы, а его 
малая родина. 

С 1978 по 1980 год Вячес-
лав Витальевич был деканом 
естественно-географического 
факультета.  Он «родился 
и вырос» на естественно-
географическом факультете. 
Именно здесь сформировался 
круг его научных интересов, 
духовных начал, жизненных 
принципов. Здесь он реализо-
вал себя как педагог-географ, 
ученый-географ, как админи-
стратор. Он с благодарностью 
и любовью вспоминал своих 
учителей, которые научили его 
добывать знания всю жизнь, 
выработали привычку посто-
янно мыслить и воспитали в 
нем своим личным примером 
благородство чувств. Именно 
эти качества декан культиви-
ровал в студентах. 

В своей педагогической дея-
тельности он руководствовался 

отцовским правилом: «Не лю-
бишь – лучше уйди». В самые 
трудные времена он не ушел, 
был в студенческой аудитории, 
работал со школьниками, учи-
телями, аспирантами. Его от-
личали простота и доступность 
преподавания, современность 
взглядов, сочетание доверия 
и требовательности к студен-
там. Он уважал своих коллег, 
берег и щадил их уязвимость и 
ранимость, ценил их заслуги и 
дорожил их опытом, стремился 
помочь каждому в реализации 
научных идей, никогда не за-
прещал то, что было на пользу 
дела. Ему чужды чванство, 
надменность, жестокость и 
эгоизм. Вячеслав Витальевич 
всегда держался трех начал: ис-
тинного, честного и полезного. 
Именно это стало залогом его 
популярности.

С 1992 года Вячеслав Под-
колзин является профес-

сором ВГПУ, он автор свы-
ше 100 работ, среди которых: 
«Некоторые проблемы фор-
мирования территориально-
производственного комплекса 
КМА, Вопросы территори-
альной организации народ-
ного хозяйства ЦЧЭР» (Во-
ронеж, 1979); «Социально-
экономическая география 
Центрально-Черноземного 
района» (Воронеж, 1991) и др. 
В октябре 2018г. стал первым 
обладателем почетного знака 
«За заслуги в сфере образо-
вания Воронежской области». 
Вячеслав Витальевич – пред-
седатель общественного совета 
при департаменте образования, 
науки и молодежной политики 
Воронежской области, почет-
ный гражданин Центрального 
района г. Воронежа. 

Почти все близкие Вячес-
лава Подколзина связали свою 
судьбу с системой образования. 
Общий педагогический стаж 
семьи Подколзиных составляет 
300 лет! 

Почти все 
близкие 

Вячеслава Подколзина 
связали свою 
судьбу с системой 
образования. Общий 
педагогический стаж 
семьи Подколзиных 
составляет 300 лет! 

Служение педагогике
Высшая школа | Делом жизни Вячеслава Подколзина стал Воронежский государственный педагогический университет,  
которому он посвятил без малого четыре десятилетия

Вячеслав Витальевич Подколзин –  
ректор ВГПУ с 1989 по 2009 год, Заслуженный работник 
высшей школы РФ, почётный работник высшего 
профессионального образования РФ, действительный  
член Академии педагогических и социальных наук, 
награжден медалью «За трудовую доблесть», удостоен 
почётного знака «Благодарность от земли Воронежской»  
и памятного знака «За заслуги перед ВГПУ». 
Вячеслав Витальевич родился 12 марта 1939г. в Воронеже 
в семье учителя. Его отец – Виталий Павлович Подколзин 
(1918-1993гг.), ветеран войны, окончил филологический 
факультет ВГПи и всю свою жизнь посвятил преподаванию 
русского языка и литературы, длительное время 
возглавлял школу рабочей молодежи г.Елец. Гордится 
тем, что его отец выступал на коллегии Министерства 
просвещения РСФСР с докладом о разработанной им 

системе получения среднего и начального профессионального образования на базе 
вечерней школы, был участником Всероссийского съезда учителей, награждён орденом 
«Знак Почёта», Заслуженный учитель школы РСФСР.

коллектив ВГПУ, ветераны и выпускники вуза сердечно 
поздравляют Вячеслава Витальевича Подколзина  

с 80-летним юбилеем, желают ему здоровья  
и благополучия! Пусть его педагогический путь станет 

примером для будущих учителей нашей страны!

Март меняет  
«правила игры»
Начиная с 1 марта вступили  
и в течение первого месяца весны  
ещё вступят в силу законы, которые  
изменят жизнь россиян
Все их «плюсы» и «минусы» станут явны  
со временем. А пока что всем нам полезно  
знать о векторах корректировок некоторых  
ранее принятых «правил игры».

Анатолий крУГлоВ
(по материалам сайтов tass.ru, aif.ru, kommersant.ru) 

Для тех, кто связан с землёй…
Итак, убытки фермеров с 1 марта будут страховать 

по новым правилам. Ранее выплата полагалась только 
в том случае, если аграрий потерял 20 и более процен-
тов урожая по сравнению со статистикой за последние 
пять лет. Теперь на смену порогу пришла обязательная 
безусловная франшиза в размере от 10 до 50 процентов. 
Также закон уточняет перечень природных явлений, 
в результате ущерба от которых полагается выплата. 
Основное изменение – возможность комбинировать 
риски в договоре агрострахования с господдержкой, 
включать туда один или несколько рисков. Всего в законе 
перечислено более 20 рисков, при страховании которых 
осуществляется господдержка – это засуха, переувла-
женение почвы, суховей, паводок, оползень, градобитие, 
пожар и другие.

С 1 марта хозяева земельных участков должны уведом-
лять о строительстве дома или его реконструкции. Ранее 
для этого нужно было получить разрешение. Подавать 
уведомление не потребуется для нежилых построек: бань, 
сараев и т.д. А с 28 марта «дальневосточный гектар» начнут 
получать соотечественники, приезжающие из-за рубежа. 
Они смогут оформить участки в собственность после 
получения российского гражданства. Также у россиян, 
построивших дом на участке, появится возможность при-
ватизировать землю досрочно.

… и пострадал от аварий
Аварийно-диспетчерские службы (АДС) с 1 марта 

обязаны работать по новым правилам. Например, теперь 
диспетчер АДС должен ответить на телефонный звонок 
в течение не более пяти минут, а если уложиться в этот 
срок не получилось, обязан в ближайшие десять минут 
сам перезвонить жильцу или оставить сообщение. Все 
аварийные повреждения внутридомовых инженерных 
систем холодного и горячего водоснабжения, водоот-
ведения и внутридомовых систем отопления и электро-
снабжения должны быть локализованы не позднее чем 
через 30 минут с момента регистрации заявки, а устра-
нены – в срок не более трёх суток с даты повреждения. 
На ликвидацию засоров внутридомовой инженерной 
системы водоотведения отводится два часа с момента 
регистрации заявки, на устранение засора мусоропро-
вода – тоже два часа.

Автоновации
С 1 марта введено обязательное лицензирование ав-

тобусных перевозок. Без лицензии смогут ездить только 
автобусы, которые занимаются перевозками для госструк-
тур или не выезжают на дороги общего пользования. В 
остальных случаях, если лицензия не оформлена, перевоз-
чика ждут штрафы. Физические лица заплатят 50 тысяч 
рублей, индивидуальные предприниматели – 100 тысяч 
рублей, а юридические лица – 400 тысяч рублей. В слу-
чае повторного нарушения последует уже конфискация 
транспортного средства или приостановка деятельности 
на три месяца. 

Льготные программы на покупку машины «Первый 
автомобиль» и «Семейный автомобиль» вновь запустили 
тоже с 1 марта. Они начали работать с июля 2016 года, 
а в мае 2018 года были досрочно приостановлены. Реа-
нимированные программы распространяются на авто, 
произведённые в России, стоимостью до одного мил-
лиона рублей. Воспользоваться льготами могут семьи с 
двумя и более детьми, а также покупающие автомобиль 
впервые. 

Студенты заживут по-человечески?
С 1 марта вступил в силу ГОСТ для услуг, предо-

ставляемых в студенческих общежитиях. Стандарт, в 
частности, рекомендует проводить уборку санузлов и 
душевых не реже одного раза в день и менять постельное 
бельё не реже одного раза в неделю. Согласно документу, 
«допускается проживание в одной жилой комнате не 
более четырёх человек». При этом на одного человека 
должно приходиться не менее шести квадратных метров, 
высота потолков должна быть не менее 2,5 метра. ГОСТ 
предусматривает обеспечение проживающих утюгами, 
гладильными досками и фенами. Кроме того, в общежи-
тии должен быть доступ к аптеке и возможность вызвать 
«скорую помощь». «Общежития должны быть обеспечены 
санузлами из расчёта не менее одной туалетной кабины, 
одного умывальника и одной душевой кабины на десять 
проживающих. Рекомендуется устройство раздельных 
санузлов и душевых кабин для мужчин и женщин», – го-
ворится в документе.

Где-то жёстче, а где-то проще
С первого дня нынешней весны введена обязательная 

маркировка для табачных изделий. Основной целью 
маркировки является повышение прозрачности рынка 
и снижение доли контрафакта. По мнению произво-
дителей, это требование не спровоцирует удорожание 
табачной продукции для конечного потребителя. А со 
2 марта появился новый регламент кадастровой оценки 
недвижимости. Изменения затронули земельные участки, 
незавершенное строительство, отдельные помещения 
в зданиях и машиноместа. Теперь их стоимость будет 
рассчитываться путём умножения площади объекта на 
удельный показатель кадастровой стоимости.

Требования к проведению госзакупок ужесточат с 28 
марта. Теперь заказчику придётся обосновывать, почему 
был выбран единственный поставщик. Систему кон-
трактных закупок намерены сделать более конкурентной 
и добросовестной. Также с 28 марта музеи-заповедники 
будут сами устанавливать правила доступа к водным 
объектам на своей территории. Это поможет защитить 
уникальные природные объекты, их флору и фауну. А с 
29 марта станет проще порядок получения российского 
гражданства соотечественниками. Они смогут подавать 
заявление не по месту регистрации, а по месту житель-
ства. Также Президент РФ будет определять, кто из ино-
странцев может получить гражданство по упрощённой 
схеме. 

Свет негасимый
В свой юбилейный сезон Камерный театр  
(в июне ему исполняется 25 лет) обращается к 
своей истории. Одним из таких воспоминаний, 
хотя и печальным, стал вечер памяти народных 
артистов РФ Анатолия Абдулаева и Александра 
Тарасенко, а также художника Юрия Гальперина, 
немало лет отдавших Камерному театру. дмитрий СлАВин

Единение простого человека 
с русским лесом и русским 

полем, удивительная пере-
кличка житейских событий с 
природными явлениями по-
казаны автором в красках и 
мельчайших деталях. На фоне 
суховатой и склонной к интел-
лектуализму городской прозы 
эти короткие сюжеты, кажется, 
более связаны с простыми бы-
тийными историями древно-
сти. Словно отходит в сторону 
усложненность текущего дня, 
замирает на мгновение нарабо-
танная веками культура, а самое 
главное в жизни человеческой 
аукается в слове – безыскусном 
и глубоком.

В повести Ивана Быкова 
«Мадьяр» восстановлены со-
бытия Великой Отечественной 
войны, которые преломляются 
в судьбах деревенского маль-
чишки и капитана венгерской 
оккупационной армии, при-
шедшей на донскую землю 
вместе с немецкими фашиста-
ми. Ожесточенная справед-
ливость подростка, семья ко-
торого погибла под бомбами, 
и еще не зачерствевшая душа 
молодого венгра оказываются 

заложниками страшных со-
бытий тех лет.

Рассказы Валерия Казакова 
(Кировская область) пред-
ставляют собой образец остра-
ненной прозы. Самые обычные 
обстоятельства тут выглядят 
яркими и запоминающимися, а 
живые человеческие характеры 
оказываются неисчерпаемым 
источником фантастических 
происшествий. Каждая исто-
рия Казакова содержит в себе 
определенный тип героя, его 
примечательную повадку и 
склонность к совершенно не-
предсказуемым поступкам. 
Напротив, два сюжета Бори-
са Краснова (С.-Петербург) 
вполне обыденны, в них почти 
осязательно чувствуется, как 
скользит сквозь пальцы вре-
мя, течет мимо монотонная и 
холодная жизнь, а потом обры-
вается по каким-то случайным 
и непонятным причинам.

В коротком рассказе Ни-
колая Сокиркина рисуется 
выразительный образ жажды, 
которая овладевает сознанием, 
вытесняя все иные чувства 
и мысли. Эта современная 
миниатюра, написанная на 
армейском материале, близка 
классическому роману Кнута 

Гамсуна «Голод». В «Позднем 
ужине» Евгения Щербакова 
милицейские будни сменя-
ются ночным извозом, перед 
читателем проходят лица слу-
чайных пассажиров – мирные 
и бандитские. Но самое важ-
ное столкновение – душевная 
беззащитность героя в семье 
и его мужество при встрече с 
опасностью. 

В поэтическом разделе но-
мера – лирика Надежды Ми-
рошниченко (Сыктывкар), 
Александра Нестругина, Вале-
рия Сухова (Пенза), Михаила 
Кулижникова (Белгород), Эль-
виры Пархоц, Дмитрия Мур-
зина (Кемерово). В рубрике 
«Незабытые имена» представ-
лена подборка стихотворений 
рано ушедшего молодого поэта 
из старинного вологодского 
города Белозёрска Алексея 
Шадринова. Главные вехи 
его творческой биографии и 
судьбы содержит обширное 
предисловие Виктора Баракова 
(Вологда). 

Статья Андрея Румянцева 
(Иркутск) «Избранник духа» 
посвящена Федору Тютче-
ву. Автор старается ввести 
читателя в круг тем поэта и 
одновременно затрагивает 
проблематику русской поэзии 
как таковой. Философия, пу-
блицистика, пейзаж, любов-
ная лирика, сокровенность 
чувств – кажется, нет такой 
литературной грани, которой 
бы не касались стихотворения 
русского гения. Размышле-
ния Михаила Хлебникова 
(Новосибирск) над стихами 
и судьбой Александра Галича 
преодолевают привычную 
мифологизацию этой фигуры, 
для либеральной среды почти 
безусловную. В рассмотрение 
берутся факты биографии, 
свидетельства современников, 
сама фактура текстов. До-
кументальный очерк Бориса 
Векслера посвящен истории 
Свободного театра, который 
открылся в Воронеже в конце 
1918 года и просуществовал до 
середины 1920-х.

Беседа Татьяны Багринце-
вой с известным писателем и 
деятелем культуры Евгением 
Новичихиным восстанавлива-
ет пунктир развития воронеж-
ской литературы в минувшие 
полвека. Тут и знакомые пи-
сательские имена, и творче-
ские коллизии, и бережное 
отношение к памяти далеких 
и близких художников, на-
деленных самыми разными 
дарованиями. 

Завершают литературно-
критический раздел журнала 
отклик Тамары Никоновой на 
повесть Геннадия Литвинцева 
«Молодым не ходи в Гуандун» 
и рецензия Николая Алешкова 
(Набережные Челны) на книгу 
стихотворений «Камертон» 
смоленского поэта Владимира 
Макаренкова. Здесь же – раз-
мышления Эдуарда Ефремова 
об историко-документальной 
книге Александра Шуляков-
ского «Дом на Театральной» 
(2011).

На вклейках номера раз-
мещены репродукции воро-
нежских живописцев, объеди-
ненные зимним лейтмотивом. 
Декоративные работы с тонким 
рисунком, акварели и реали-
стичные, жанровые сюжеты – 
маленький вернисаж многооб-
разен и отличается гармонией, 
которой так не хватает циви-
лизации, отвернувшейся от 
прародительницы-природы. 

Природа и цивилизация
круг чтения | Январский выпуск журнала «Подъём»  
открывается циклом рассказов «Забытая зима» Татьяны Грибановой (Орёл) 

Одна из иллюстраций журнала. Сергей Гулевский «На кордоне».

ГОд тЕАтРА

людмила роМАноВА

Несколько поколений во-
ронежских зрителей пом-
нят молодых звонких Толю 
и Сашу, начинавших свою 
театральную деятельность в 
Воронежском ТЮЗе. А как 
забыть их ежегодные перво-
апрельские капустники в Доме 
актера, их хлесткие сатириче-
ские строчки в адрес началь-
ников всех мастей и коллег-
актеров. Яркая, насыщенная 
жизнь, роли, становившиеся 
событиями. Но все же пик их 
актерской жизни пришелся 
именно на Камерный театр, на 
работу с режиссером Михаи-
лом Бычковым, хотя началась 
эта работа еще в ТЮЗе.

Александр Тарасенко, в 
котором было больше лири-
ческого начала, запомнился в 
роли доктора Рагина в «Пала-
те №6» по Чехову, а затем, уже 
в Камерном, в роли Гонвила в 
спектакле по Пушкину и На-
бокову «Моцарт, Сальери и 
Смерть». В последних его ро-
лях появилась даже какая-то 
мистическая нотка, особенно 
в спектакле по Павичу «Веч-
ность и еще один день».

Анатолий Абдулаев – очень 
выразительный острохарак-
терный актер. И в Камерном 
это качество проявилось в 
полную силу. Еще в первые 
сезоны он сыграл Сторожа 
в пьесе Пинтера – работа, о 
которой долго вспоминали 
даже тогда, когда спектакль 
сошел. Затем был князь К. в 
«Дядюшкином сне» Достоев-

ского – гротескная фигура в 
костюме испанского идальго, 
который так и не понял, что 
же произошло. Но вершиной 
исполнительского мастерства 
стал слуга Обломова Захар в 
пьесе М.Угарова «Облом off» 
по роману Гончарова. Эта 
роль была сделана с глубо-
ким проникновением в суть 
образа.

Актеры Камерного, рабо-
тавшие с этими замечатель-
ными мастерами – Камиль 
Тукаев, наталья Шевченко, 
Юрий овчинников, Андрей 
Мирошников, Андрей но-
виков ,– делились своими 
впечатлениями, читали их 
пародийные стихи.

Что касается Юрия Гальпе-
рина, то в театре существует 
постоянно действующая гале-
рея его работ, доступная всем 
желающим. Вдова художника 
актриса Тамара Цыганова 
поделилась со зрителями 
отрывками из последней за-
писной книжки художника, 
а Михаил Бычков тепло и 
проникновенно рассказал об 
их творческой дружбе, начав-
шейся еще в Краснодарском 
художественном училище. В 
заключение были продемон-
стрированы костюмы Гальпе-
рина для некоторых спекта-
клей: «Дядюшкин сон», «12-я 
ночь», «Скупой». Всего он 
оформил в Камерном шесть 
спектаклей.

Они были настоящими 
звездами воронежской сцены. 
И свет их творчества по-
прежнему доходит до нас.

Сельские зрители оценили Островского 
Артисты Россошанского драматического театра РАМС 
представили на сцене Подгоренского районного Дома культуры 
спектакль «Доходное место». 

 Жителям района эту постановку по классической пьесе 
А.Н.Островского показали дважды. Зрители не только отме-
тили профессионализм актёрской игры, но и оценили актуаль-
ность проблем, поднятых замечательным русским драматургом 
ещё в XIX веке.  

Василий ЧерноусоВ.
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По горизонтали: 6. Неумеренное восхваление. 7. Производ-
ственный воришка. 8. Ладонь (устар.). 10. В прошлом страна 
Заир. 12. 10000 кв. м земли. 15. Канцелярская «крыса» на Руси. 
17. Роман В.Скотта. 18. Недоучка, лезущий в профессионалы. 
19. Гадальщик по звездам. 21. Художник, картины «Березовая 
роща», «Ночь на Днепре». 22. Самый низкий бас. 24. Исто-
рическая яхта Кубы. 26. Отрицательно заряженный ион. 28. 
Вентилятор компьютера. 29. Военная разведка Германии до 
1945г. 30. Подразделение НИИ. 

По вертикали: 1. Штат США – «русская Америка». 2. Тун-
гус в прошлом. 3. Ручной пружинно-резиновый тренажер. 4. 
Темно-красный цвет. 5. Сидящий напротив. 9. Олимпийская 
победительница. 11. Носитель наследственной информации. 
13. Мясо в консервных банках. 14. Прямоугольный цветник. 15. 
Обряд приема в монахи. 16. Возведение сооружений, зданий. 
20. Знаток, собиратель, продавец старинных вещей. 23. Остров-
музей в Карелии. 25. Еврейский священник. 26. Инертный газ 
голубого свечения. 27. Государственный сбор, подать.

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 6. Славословие. 7. Несун. 8. Длань. 10. Конго. 
12. Гектар. 15. Писарь. 17. Айвенго. 18. Дилетант. 19. Астролог. 21. 
Куинджи. 22. Октава. 24. Гранма. 26. Анион. 28. Кулер. 29. Абвер. 30. 
Лаборатория.

По вертикали: 1. Аляска. 2. Эвенк. 3. Эспандер. 4. Бордо. 5. Визави. 
9. Чемпионка. 11. Хромосома. 13. Тушенка. 14. Рабатка. 15. Постриг. 16. 
Стройка. 20. Антиквар. 23. Валаам. 25. Раввин. 26. Аргон. 27. Налог.

Вниманию членов тСн «оЗон»
(д. медовка)

24 марта в 11 часов 00 минут состоится общее собрание 
членов ТСН «ОЗОН» с повесткой: «о критической ситуации, 
сложившейся в товариществе» (информация Мануковского 
В.а.).

Место проведения собрания – большой зал книжного клуба 
«Петровский», расположенный в левом крыле Торгового Центра 
«Петровский пассаж» (1-й этаж).Остановка – «Петровский 
сквер». Правление ТСН «ОЗОН» 09 марта 2019 года.

На правах рекламы.

Зашёл на почту – купил «Коммуну» 
Если рядом с вашим домом нет газетного киоска или его  
закрыли, не отчаивайтесь. Загляните в ближайшее почтовое 
отделение и в нём вы найдёте экземпляры «Коммуны»,  
предназначенные для розничной продажи. 
Но самый надежный способ не пропустить ни одного номера –  
это оформить полугодовую подписку.

Копируют –  
значит  
повышают  
мастерство
В Острогожском историко-
художественном музее 
имени И.Н.Крамского про-
шёл мастер-класс по копи-
рованию работ члена Союза 
художников России Кон-
стантина Финакова. 

Его выставка проходит в 
этих стенах. Провёл творческий 
урок член Союза художников 
России, преподаватель Остро-
гожской детской художествен-
ной школы Роман Соловьёв. В 
мастер-классе могли принять 
участие все желающие.

Виктор ЧИРКОВ. Копиисты за работой.
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Для начала мы решили об-
наружить местонахождения 
общественных туалетов ну хотя 
бы в районе цирка. Центр Воро-
нежа, перекресток важнейших 
городских магистралей.

Вот и парк им. А.Л.Дурова, 
что примыкает к зданию Во-
ронежского госцирка. Еще 
года три назад здесь было пол-
ное разорение и запустение. 
В самом дальнем углу парка 
находился туалет. Точнее ска-
зать, развалины, от которых 
исходили жуткие запахи. Но 
пришло время, и провели ре-
конструкцию парка. Теперь 
это замечательное место для 
семейного отдыха. Отстроили 
и новый туалет – любо-дорого 
посмотреть. Летом он действо-
вал и какую-то часть осени. Но 
как только похолодало – туалет 
закрыли, и чтобы никто зря 
двери не дергал, крупно ме-
лом написали: «Закрыто». Но 
люди-то в парк продолжали и 
продолжают ходить. Вокруг 
туалета на снегу стали день 
ото дня появляться желтые 
разводы. И прилегающая тер-
ритория, особенно с тыльной 
стороны здания, приобрела 
очень неприглядный вид. Вот 
вроде бы и есть туалет, и в то 
же время его нет. 

Идем дальше. Недалеко от 
цирка на улице Красноармей-
ской в одном из жилых домов, в 
цокольной его части, находил-
ся туалет. Но потом кто-то по-
считал, что ему здесь не место. 
И из туалета сделали магазин. 
Зашли, посмотрели – туалетом 
и не пахнет.

Больше, как ни крутились, 
нигде подобных общественных 
заведений не обнаружили. 

Вот вам и центр Воронежа.

Между «нужниками» – 
километры

Думается, что воронежцы, 
отвечая на вопрос, скорее всего, 
имели в виду не полное отсут-
ствие туалетов, а их катастро-
фическую нехватку. К сожале-
нию, обозначенная проблема 
оказалась долгоиграющей. Ещё 
в 2011 году тогдашний руко-
водитель Управления Роспо-
требнадзора по Воронежской 
области Михаил Чубирко в 
беседе, организованной одной 
из интернет-газет, заявлял, 
что третьей главной пробле-
мой областного центра (по-
сле плохой воды и грязного 
воздуха) является отсутствие 
общественных туалетов. «Если 

человек не знает, где в центре 
города есть туалет, то он ни за 
что его просто не найдёт. И это 
большая проблема. Даже не во 
всех парках есть туалеты», – 
заявил он восемь лет назад. На 
вопрос: «А у нас есть какие-то 
нормы, регулирующие количе-
ство туалетов на квадратный 
километр, или, например, на 
душу населения?» – глава 
регионального Управления 
надзорного ведомства ответил: 
«У нас есть требования к содер-
жанию общественных туалетов 
сорокалетней давности. Это до-
кумент был издан в 1972 году. 
Согласно ему, «радиус обслу-
живая общественных туалетов 
в городе не должен превышать 
500-700 метров». То есть у нас 
только на проспекте Револю-
ции должно быть два туалета. 
В крайнем случае – один».

Через год после этого за-
явления сайт 36on.ru сооб-
щал: «Управление дорожного 
хозяйства и благоустройства 
городского округа город Воро-
неж по поручению губернатора 
Воронежской области создало 
проект ведомственной муни-
ципальной целевой программы 
«Развитие сети общественных 
туалетов на период 2013-2015 
годов». В рамках проекта в 
срок 2013-2015гг. запланиро-
вана покупка и монтаж более 
950 мобильных туалетных 
модулей, что обеспечит норма-
тивный уровень обеспечения 
населения общественными 
туалетами, который сегодня 
равняется соотношению – один 
туалет на тысячу человек. Цена 
туалетного модуля – 600 000 
рублей. Общие расходы на 
реализацию проекта составят 
около 1 200 000 рублей». 

Несмотря на эти планы и уси-
лия городской администрации, 
bloknot-voronezh.ru в 2014 году 
«ударил в колокол»: «Воронеж 
всего лишь на три процента 
обеспечен общественными туа-
летами». Сайт сообщал: «И вот 
мэрия Воронежа наконец-то 
вспомнила о проблеме обще-
ственных туалетов. Правда, 
больше их на городских улицах 
не станет. Вместо этого плани-
руется потратить 2,23 млн. руб. 
на полугодовое обслуживание 
шести существующих «нужни-
ков». При этом часть средств 
пойдет на обеспечение «модно-
го» вида уборщиков сортиров. 
Если кому-то на воронежских 
улицах приспичит по нужде, то 
в его распоряжении аж шесть 
адресов общественных туалетов: 
по ул. Писателя Маршака (у ТЦ 
«Дружба»), по ул. Генерала Ли-
зюкова (у кинотеатра «Мир»), 
по ул. Кольцовская, 66, по ул. 25 

Октября, 45, на Ленинском про-
спекте, 95, и по ул. Платонова, 
18. Даже если не брать в расчёт 
приезжих, то этого катастрофи-
чески мало». И далее читаем: «В 
Воронеже расстояние между 
«нужниками» исчисляется в 
километрах! Что же касается 
количества городских туалетов, 
то оно рассчитывается в России 
из норматива 1 прибор на 500 
человек (за прибор принима-
ется 1 унитаз или 2 писсуара). 
То есть на миллионный город 
нам требуется 2 тыс. приборов. 
А шесть воронежских обще-
ственных туалетов располагают 
42 унитазами и 34 писсуарами 
– в десятки раз меньше нормы. 
Но, судя по всему, эта про-
блема воронежскую мэрию не 
беспокоила и не беспокоит. 
Поэтому они предпочитают 
вкладывать миллионы рублей в 
безупречное содержание имею-
щихся «толчков», а не создавать 
новые».

Модули «вспыли»  
вновь

2018 год. Корреспонденты 
«Ё!» объездили общественные 
туалеты и выяснили, почему 
в местах массового отдыха 
они либо отсутствуют, либо 
находятся в удручающем со-
стоянии. В статье, размещён-
ной на сайте moe-online.ru, 
говорится: «Помимо туалетов в 
торговых центрах, в Воронеже 
сохранилось несколько бес-
платных муниципальных убор-
ных. В мэрии нам пояснили, 
что муниципальные туалеты 
обслуживают разные частные 
организации на конкурсной 
основе. Этим, видимо, и объ-
ясняется, что по санитарному 
состоянию они очень отлича-
ются». Далее в статье читаем: 
«Руководитель городского 
Управления экологии Наталья 
Ветер признаёт, что состоя-
ние общественных туалетов в 
местах отдыха – большая го-
ловная боль: «Бюджетное фи-
нансирование на обслуживание 
туалетов не предусмотрено. Их, 
конечно, моют и ремонтируют, 
но за внебюджетные средства, 
которые тоже весьма ограниче-
ны. Плюс культура поведения 
посетителей порой не на вы-
соте. Мы как можем стараемся 
решать эти вопросы, но не всег-
да получается. Кстати, всего в 
Воронеже работает около 90 
общественных туалетов. А в 
праздничные дни на террито-
рии Воронежа устанавливается 
до 100 биотуалетов».

Авторы статьи пишут:  
«…программа по содержанию 
туалетов пока рассчитана до 
2020 года и согласно проекту 
бюджета в следующие годы 
её финансирование вырастет 
в два раза, до 5 млн. рублей. 
Глава Воронежа Вадим Ксте-
нин разделяет наше мнение о 
состоянии туалетов в парках. 
«Конечно, оно явно не соответ-
ствует званию культурной и ту-
ристической столицы, которое 
мы хотим получить, – признал 
он. – Мы обязательно займёмся 
решением этой проблемы». 
Выходом из ситуации Вадим 
Кстенин видит не увеличение 

бюджетного финансирова-
ния, а государственно-частное 
партнёрство. По словам мэра, 
в нынешнем году городские 
власти разработают концепцию 
размещения в парках совре-
менных туалетных модулей. А 
появятся такие туалеты в сле-
дующем году, после проведения 
конкурсов. Правда – обратим 
внимание читателей – такие 
туалеты будут платными. Ведь 
размещать их будут коммерче-
ские организации».

Обратим внимание мы и 
на то, что речь о планах раз-
мещения туалетных модулей в 
Воронеже вели ещё в 2012 году. 
Выходит, что идея не внесла 
коренного перелома в решении 
проблемы. Но к ней снова воз-
вращаются в мэрии.

Парк сходящихся  
тропок

В прошлом году gorcom36.
ru сообщал: «Администрация 
Воронежа провела аукцион 
на установку общественного 
туалета в Комсомольском скве-
ре. Начальную цену работ на 
средства городского бюджета 
назначили в 563 тыс. рублей, 
но аукцион был на понижение, 
и победитель получил право 
сделать общественно полезное 
дело за 446 тыс. руб.». Будем 
надеяться, что в нынешнем 
году в Воронеже произойдут и 
другие, заметные для жителей 
мегаполиса, подвижки в ре-
шении до сих пор актуального 
«туалетного вопроса». 

А пока каждый выкручива-
ется как может. Видимо, наи-
более популярным местом, где 
воронежский обыватель, ока-
завшись далеко от дома, может 
облегчить своё существование, 
остаются туалеты в торговых 
центрах. Хотя надо учитывать 
важное обстоятельство: не в 
каждую кабинку можно по-
пасть бесплатно. 

Ещё можно отыскать туалет 
в заведениях общепита, число 
которых за последние годы 
в Воронеже увеличилось. В 
некоторых к гостям, которые 
пришли совсем не для того, 
чтобы есть, относятся терпимо. 
Но один из авторов этой статьи 
несколько раз был свидетелем 
того, как сотрудница столовой 
буквально отгоняла от дверей 
туалета зашедших в здание 
людей пенсионного возраста, 
каким-то шестым чувством 
угадывая: эти явно не будут 
здесь покупать тарелку мака-
рон, котлету и компот! 

Яркий символ, если не ска-
зать «памятник» проблеме, в 
иные минуты весьма остро ощу-
щаемой воронежцами, повстре-
чался нам во время прогулок 
по городу. В позднесоветские 
времена то был общественный 
туалет в парке, который теперь 
называется «Танаис». Теперь 
– разрисованное граффити 
строение непонятного назначе-
ния, без окон, без дверей. Зимой 
часть парка за аттракционами 
засыпана снегом, но к строению 
неизменно ведут несколько 
тропок. 

Нетрудно догадаться, чем 
заканчивается каждая из них. 

Нужда естественная,  
а ситуация постыдная
Требует решения | Воронежские средства массовой информации не один год подряд  
поднимают проблему недостатка общественных туалетов в областном центре.  
Но воз, как говорится, и ныне там

анатолий ХруСТалЁВ,  
Василий черноуСоВ,  
андрей федоСенКо
г.Воронеж

В январе 2017 года сотрудники Института обще-
ственного мнения «Квалитас» в ходе опроса, прове-
дённого методом телефонного интервью среди 606 
жителей областного центра, выяснили, что именно 
в жизни современного Воронежа вызывает у горо-
жан чувство стыда за него. Заметим, что тех, кому 
приходилось стыдиться своим городом, оказалось 
589 человек. И анализ их ответов на поставленный 
вопрос показал, что в своеобразном антирейтинге 
прочное место в середине списка недостатков заня-
ло утверждение, суть которого люди сформулирова-
ли просто: «Нет туалетов».

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Память живёт!
Победой сборной России завершился очередной 
Международный футбольный турнир «Кубок легенд» 
среди ветеранов старше 35 лет, прошедший в Москве. 

Соревнования были посвящены памяти лучшего игрока 
мини-футбола XX века, сенатора от Воронежской области 
в Совете Федерации Константина Ерёменко (1970 – 2010). 
В финале сборная России, ворота которой защищал быв-
ший голкипер воронежского «Факела» Александр Фили-
монов, разгромила команду Германии со счётом 13:4.

А в воронежском спорткомплексе «Центральный» 
прошёл традиционный турнир по мини-футболу, посвя-
щённый памяти известного спортивного комментатора 
Владимира Затонского (1931 – 1991). В турнире приняли 
участие семь команд, представляющих воронежские СМИ. 
По его итогам победителем стал коллектив интернет-
портала 36ON.ru, одолевший в финале футболистов 
медиагруппы EMG лишь в серии пенальти – 2:2 (3:1). А 
бронзовые медали турнира завоевала команда ветеранов 
воронежской журналистики, победившая в поединке за 
третье место представителей ВГТРК со счётом 8:5.

Кадровые изменения
После досрочного окончания сезона, в котором «Бу-
ран» в очередной раз не смог пробиться в плей-офф, 
руководство клуба приняло решение расторгнуть 
контракты с рядом хоккеистов. 

Уже точно не продолжат свою карьеру в Воронеже гол-
кипер Александр Хомутов, защитник Леонид Беленький и 
нападающий Руслан Хасаншин. Чуть позже стало извест-
но, что поиском вариантов дальнейшей карьеры займётся 
защитник Максим Сергеев. Руководство «Бурана» было не 
против продлить контракт с опытным игроком, но стороны 
не сошлись в финансовом вопросе.

А ещё четверо хоккеистов «Бурана», имеющих дву-
сторонние контракты, отправились в расположение 
клуба-партнёра – в ХК «Ростов». Это защитники Вале-
рий Суховерхов и Дмитрий Кузнецов, а также форварды 
Даниил Акиньшин и Савва Андреев. Там уже находится 
и голкипер «Бурана» Александр Зубарев. Ростовчане 
досрочно стали победителями первенства ВХЛ (турнир, 
рангом ниже чемпионата ВХЛ), и теперь им предстоит 
участие в серии плей-офф.

Впереди – утешительный турнир
Женский волейбольный клуб «Воронеж» завершил 
свои выступления на предварительном этапе первен-
ства России среди команд высшей лиги «Б». 

Подопечные Левона Джагиняна провели турнир в 
зоне «Центр», где заняли последнее, десятое, место. В 
36 проведённых матчах наши девчата смогли одержать 
лишь три победы, одолев в родных стенах пензенский 
«Университет-Визит» со счётом 3:1 и дважды «Гатчинку» 
из Ленинградской области – 3:1 и 3:0.

Воронежские волейболистки, одержав всего три победы в 
турнире, завершили предварительный этап  

первенства России на последнем месте.
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Сезон для ВК «Воронеж» не закончен – команде 
предстоит участие в утешительном турнире за места с 
тринадцатого по шестнадцатое. Соперниками наших во-
лейболисток станут клубы «Университет-Визит» (Пенза), 
«Олимп-2-ЦИВС» (Куйбышев, Новосибирская область) 
и «Забайкалка» (Чита). Утешительный турнир пройдёт в 
Пензе в начале апреля.

Выявили сильнейших
В Кантемировке состоялся VII областной лично-
командный турнир по тяжёлой атлетике среди юношей 
и девушек 2001–2011 годов рождения, посвящённый 
памяти Заслуженного работника физической культуры 
РФ Виктора Демидова. 

Организатором соревнований является Воронежский 
областной спортивный клуб профсоюзов при поддержке 
МКУ ДО «ДЮСШ» Кантемировского муниципального 
района и ВРОО «Федерация тяжёлой атлетики и гиревого 
спорта». В соревнованиях приняли участие пять команд: 
посёлка Кантемировка, села Новомарковка, «Охрового 
завода» (все – Кантемировский район), городов Россошь 
и Калач. С сожалением следует отметить, что ожидаемые 
на турнире коллективы из Воронежа, Лисок и Бутурли-
новки не приехали. Тем не менее эти престижные для 
тяжелоатлетов соревнования собрали около сотни юных 
спортсменов.

В результате интересной соревновательной борьбы, с 
отрывом всего в два балла, победу вырвали россошанцы 
– 234 очка. На втором месте оказалась команда Канте-
мировки с суммой 232 очка. «Бронза» у калачеевцев, 
набравших 208 баллов.

С крупным счётом
Фарм-клуб «Бурана» в родных стенах провёл шесть 
игр подряд и во всех одержал победы. Аутсайдер тур-
нира ХК «Ростов-Юниор» был дважды разгромлен со 
счётом 11:4 и 9:3. 

Не смог оказать серьёзного сопротивления лидеру 
занимающий четвёртое место в табели о рангах ХК «Бел-
город». Хозяева льда нанесли чувствительные поражения 
сопернику – 4:1 и 9:2. Не избежал разгрома и середнячок 
турнира ХК «Брянск» – 5:1 и 10:2.

ХК «Россошь» уверенно возглавляет турнирную 
таблицу, набрав 76 очков. Ближайший преследователь – 
пензенский «Дизелист» – отстаёт от лидера всего на три 
очка. В заключительном туре регулярного первенства 
россошанцы на выезде встретятся с глазовским «Про-
грессом», а пензенцам предстоит визит в Рыбинск в 
гости к местному «Полёту». А затем начнётся всё самое 
интересное – плей-офф!

Леонид ХРУЩЁВ.

ВЕСТИ

Знатоки начинают игру 
В Борисоглебском центре «Социальная адаптация моло-
дежи» открыт игровой сезон окружной интеллектуальной 
игры для работающей молодёжи «Что? Где? Когда?». 

Участвовали в соревновании девять команд: «Телеинфом» 
(группа компаний «БОРАВТО»), «Магистраль» (Борисо-
глебский дорожный техникум), «На шпильках» (детсад №21), 
«Пластилин» (Борисоглебский центр внешкольной работы),  
«6 кадров» (детсад №18), «БОРАВТО» (группа компаний  
«БОРАВТО»), «711 АРЗ» (711 авиационный ремонтный 
завод»), «Сова.bsk», «Друзья друзей Друзя» (сельскохозяй-
ственный техникум). 

По традиции в конце игры консультанты зачитали самые 
интересные ответы команд на вопросы. Победителю, команде 
«Сова.bsk», достался не только диплом, но и денежный приз. 

Обсудили вкус и качество мёда 
В зале заседаний администрации Богучарского района про-
шло совещание с пчеловодами района и области по вопросу 
«Развитие пчеловодческой отрасли в области».

В разговоре участвовали представители областной станции по 
борьбе с болезнями сельскохозяйственных животных, общества 
пчеловодов Воронежской области, ведущие специалисты в сфере 
АПК района. Участники обменялись опытом и мнениями. 

Кто стал «мистером» 
В Институте международного образования ВГУ прошёл 
творческий конкурс юношей «Мистер ИМО-2019». 

Сотрудники институтского Культурно-досугового цен-
тра подготовили для участия пять юношей из Афганистана, 
Туркменистана, Анголы, Алжира и Индонезии. Конкурсанты 
рассказали о своей семье, учёбе, увлечениях, продемонстри-
ровали знание географии России, спортивные навыки и арти-
стические способности. «Мистером ИМО-2019» стал Мендеш 
Франсишку да Круж из Анголы. Остальным достались звания 
«Мистер Спортсмен», «Мистер Интеллект», «Мистер Стиль» 
и «Мистер Артист».

На экране – легендарные спектакли 
Выставку видеодокументов «Да здравствует театр – пре-
красный и сказочный мир!» планируется провести в 
видеозале Воронежской областной универсальной научной 
библиотеки имени И.С.Никитина. 

Экспозицию, приуроченную ко Всемирному дню театра, 
можно будет увидеть с 14 марта по 14 апреля. На выставке 
представят такие театральные постановки, как «Укрощение 
строптивой», «Принцесса Турандот», «Юнона и Авось», «Соло 
для часов с боем». Воронежцы увидят постановки московского 
театра «Современник», театра имени М.Н.Ермоловой, Боль-
шого театра. 

Сообщения подготовил Василий ЧЕРНОУСОВ. 
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